



# LA TIERRA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Huesca, mes . . . . . 2 pesetas  
 Fuera . . . { Trimestre . . . 6 »  
 . . . { Semestre . . . 12 »  
 EXTRANJERO, AÑO . . . 42 »  
 NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS  
 Apart. n.º 20 : Franqueo concertado  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Año XIV

Número 4.921

HUESCA, Viernes, 16 de Marzo de 1934

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, pral.

Teléfono número 75

## Besteiro pidió en el Parlamento la creación de una segunda Cámara

### Los problemas del campo

La causa del paro obrero, del campo, ¿está en que exista la propiedad particular y su remedio en socializar la tierra y la producción?

No es difícil poner de manifiesto que el socialismo persigue una quimera, que la experiencia confirma su inutilidad; pero dejando a un lado otras razones el hecho inconcuso y evidente es que el socialismo no arraigará nunca entre las gentes del campo, y menos entre las que lo conozcan tal como es en sí. ¿Cambiar sencillamente de amo y de patrono? ¿Trabajar para el Estado en vez de hacerlo para un propietario particular? ¿Depender del Estado en lo que se refiere a las necesidades todas de la vida?

Si, para desgracia de España, se implantara aquí el socialismo, sucedería como en Rusia, que las gentes del campo harían al Estado una guerra implacable y desesperada. ¿Producir ellas para que el Estado venga luego a quedarse con la cosecha con la promesa de que ya dará luego al labrador las cosas que necesite para vivir? ¿Trabajar sin descanso para que los que no lo hacen carguen con el santo y la limosna? No y no. Antes quedarán estériles las tierras o se producirá lo indispensable para las propias necesidades.

Lo que los labradores quieren y persiguen es constituirse en propietarios de la tierra; en trabajar para ellos, en ganar el sustento sin depender de nadie. Es verdad que en muchísimos pueblos hay un grupo de obreros partidarios del reparto de tierra, mas no para que el Estado se las apropie y los convierta en esclavos suyos, en máquinas vivientes del trabajo, sino para disfrutarlas y aun para vivir y trabajar, haciendo que otros trabajen en beneficio suyo. Sencillamente tratan de suplantar a los actuales poseedores, con todas las ventajas que puedan tener.

Claro que esto no es posible sin que impere la anarquía y sin que, desaparezcan todos los derechos y vínculos sociales, sin contar que, con «el mismo título» que uno se apodera de los bienes del prójimo, sería destituido por otro más fuerte. Es lo que nos decía uno de estos comunistas con el que no se cuenta para nada: «Lo menos creen esos que van a quedar con lo mejor, dejando a los demás lo malo; que llegue el caso y veremos.»

La causa principal del paro obrero hay que buscarla en el actual estado de la agricultura, en el abandono, en la miseria y en la impotencia en que se desenvuelve. Antes no se conocía esa plaga, vivía y comía todo el mundo sin faltar un jornal; hoy los pueblos emigran en masa y quedan desiertos; los obreros abandonan la tierra para engrosar el núcleo de parados de las capitales, huyendo de ella porque «no pueden vivir», porque sueñan con ventajas que, aun en el peor de los casos resultan positivas. Hemos preguntado a no pocos obreros de este país que viven en Barcelona: «¿Qué tal por aquí? Pues mire usted, medianamente; no faltan apuros, pero otra cosa es esto que el «pueblo.»

No pueden vivir en los pueblos donde, si trabajan unos trozos de tierra no sacan para el sustento, donde no encuentran un jornal porque los propietarios, pequeños casi siempre, no pueden darlo y prefieren que queden las cosas sin hacer antes que aumenten los daños y las trampas. [Lo que pasan muchos pequeños patronos, y esto lo saben los obreros, para pagar salarios y jornales]

Conclusión: Si la causa real del paro obrero es la actual situación precaria de la agricultura, el remedio único, propio y adecuado será atenderla, protegerla y hacer que de los que de la tierra dependen puedan con su trabajo vivir de ella, por lo menos con decencia y sin ahogos.

Con esto y con fomentar por todos los medios la pequeña propiedad, para convertir en modestos propietarios a los obreros, se habrá resuelto el problema. Otro día terminaremos.

MARTÍN DEL AÑO

actual. Nos referimos a la profanación de la tumba del señor Maciá, o si se quiere, al incendio de las coronas y adornos existentes sobre el lugar de la misma.

Es un episodio repugnante, digno de la más viva censura. Hasta aquí no se había llegado. Pero a la par es consecuencia también de la caída vertiginosa que sufre nuestra sociedad en el abismo de la incivildad. Porque también es altamente censurable el crimen impune que diariamente se perpetra a la vista del público, motivado por pasiones de índole social o político; y el abuso de autoridad que se muestra con desenfado rayando en cinismo; y la actuación permanente de entidades cuyo léxico violento es una excitación constante al asesinato y a la destrucción material del adversario. Y todos estos casos son la característica de la vida de Cataluña, de la Cataluña de hoy, fruto legítimo de tantos años de propagandas delirantes en que no se reparaba en nada con tal de llegar a alcanzar las «libertades» que ahora tan mal se utilizan.

#### La Granja Agrícola

La vergüenza pública que su pone la existencia de los magníficos edificios y campos anexos destinados a Granja Agrícola experimental, abandonados por completo y convertidos en refugio de gitanos, parece que va a tocar a su fin.

El señor gobernador ha dado el primer paso. Esperemos que no sea el único, y que a través de la maraña documental que envuelve el asunto pueda abrirse paso la solución de eficacia que requieren el esfuerzo de la ciudad y la conveniencia de la agricultura provincial, a cuyo servicio se creó la institución cuyo abandono constituye un doloroso ejemplo de incurias oficiales.

#### En la Audiencia

Por el Tribunal de Urgencia se vió ayer la causa seguida contra Faustino Franco, por el delito de contra la forma de Gobierno, y tenencia ilícita de armas, por lo cual se le pedía ocho años y un día de prisión, y seis meses, respectivamente.

Actuó el teniente fiscal señor González, y abogado defensor don Paulino Usón.

Oídos los informes el Tribunal dictó sentencia absolutoria, quedando el procesado en libertad.

Teléfono de «La Tierra», 75

### De enseñanza

#### Próximo concurso de traslado

En el último Consejo de ministros se autorizó al titular de Instrucción para restablecer los cursillos dentro de las localidades. Tan pronto se resuelvan éstos, que parece serán encargados para ello los Consejos locales, se procederá sin pérdida de tiempo al anuncio del concurso general.

Buena falta hace que en la provisión de destinos se imprima actividad y se provean en propiedad los miles de escuela que hace meses, y algunas hasta años, están servidas interinamente.

#### Jubilaciones

Pasan a situación de jubilados, doña María Cruz Albar, maestra de Vellilla de Cinca, y don Francisco Bernal, de Arto.

#### Imposibilidad física

Se espera la publicación de una orden ministerial acogiendo con benevolencia lo solicitado por varios maestros imposibilitados físicamente para el desempeño de sus clases, a quienes se había denegado la jubilación por no contar veinte años de servicios.

De momento se accede a que sean nombrados para distintas Escuelas en las que serán sustituidos compartiendo la dotación con el maestro sustituto en tanto una ley, que será llevada a las Cortes próximamente, para su aprobación, no les conceda el derecho a que el tiempo de sustitución les sea abonado a los efectos del cómputo mínimo de veinte años necesarios para poder ser jubilados.

#### Consejos locales y provinciales de Primera Enseñanza

Según manifestación superior, los vocales electivos en Consejos no deben cesar a los tres años del decreto—9 Junio 1931—, sino contando el tiempo desde la elección para cada uno.

#### El Aero Club de Huesca

##### Vuelos sin motor

Llegaron ayer de Madrid los profesores de vuelo sin motor señores Ordovás y Peñafiel. Su viaje obedece a entregar un planeador nuevo tipo «Cypa» que el Centro de Vuelos sin Motor otorga a este Club.

Aprovecharán su estancia aquí para intentar mejorar el record de duración y altura sin motor con el velero «Espenlaub» que hemos construido.

Como esto depende de que hoy o mañana siga soplando el viento, se anunciará el sitio y la hora en la tablilla que el Club tiene en su domicilio social.

Debería tener carácter corporativo, y estaría dedicada al estudio de los asuntos económicos

Le aplaudieron todos los diputados, menos los de la minoría socialista

La Prensa afectada por el conflicto huelguístico, ha reanudado su publicación

Madrid, 15 (11'30)

La venta de periódicos se efectuó con absoluta normalidad

En el día de hoy se ha efectuado la venta de los periódicos publicados en igual forma que en días anteriores sin que ocurrieran incidentes y con la novedad de que «El Debate» y el «A B C» han sido voceados por las calles. En los talleres de este último periódico se han presentado todos los huelguistas solicitando la readmisión.

En «El Sol», «La Voz» y «Luz» no se ha considerado la antigüedad del personal readmitido en el nuevo contrato de trabajo que se les ha obligado a firmar.

Lo que dice el ministro de la Gobernación

El señor Salazar Alonso recibió a los periodistas y les mani-

festó que había recibido quejas de los obreros de algunas Empresas periodísticas que no les reconocían la antigüedad de servicios en las mismas, pero como eso no era de su incumbencia las ha remitido al ministro de Trabajo.

El ministro recibió a una comisión de Sevilla que le expuso la difícil situación por que atraviesa el Ayuntamiento a causa de la Exposición Ibero Americana.

También recibió a otra Comisión de criadores de reses bravas, acompañados de Belmonte, para tratar de las bases para la constitución de la unión de criadores de reses bravas.

Manifestó por último el ministro, que se estaba ocupando de la constitución del Consejo Superior de Trabajo, para el estudio de los conflictos sociales.

#### La sesión de Cortes de ayer

Ayer continuó la discusión del proyecto de construcciones navales.—Una interesantísima intervención del señor Besteiro

Se dió estado parlamentario a una carta del señor Araquistáin protestando de los conceptos vertidos por el señor Albiñana

A las cuatro y veinte abre la sesión de Cortes el señor Alba, y después de aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Fernández Ruano, popular agrario, presenta una proposición incidental sobre el estado social de Málaga. Denuncia que allí se han cometido numerosos atentados contra la propiedad y censura a la policía [malagueña que, a pesar de muchas infracciones de la ley cometidas, ha estado dos meses sin practicar detención alguna.

Le contesta el ministro de la Gobernación reconociendo lo delicado que está el aspecto social

en la ciudad malagueña y dice que el caso de esta población requiere una vigilancia especial por lo que ha cursado órdenes para que allí sea intensamente aplicada la ley de vagos.

#### El incidente Araquistáin-Albiñana

El presidente da orden de que sea leída una carta que le ha dirigido el diputado señor Araquistáin para protestar de las palabras que contra él pronunció en una sesión reciente el señor Albiñana. Este hace uso de la palabra y justifica los términos en que se expresó por las palabras violentas que se le dirigieron desde los bancos socialistas y hace constar que pronunció las suyas sin ánimo de molestar. Hace entrega de un escrito a los taquígrafos en el cual se copian documentos relativos a su estancia en Méjico.

En vista de las satisfactorias explicaciones del doctor Albiñana, el presidente ruega al señor Araquistáin que no haga uso de la palabra para no prolongar una cuestión enojosa de suyo; pero éste se levanta y dice que sólo quiere hablar algunas palabras. Manifiesta que el primer impulso que tuvo al oír las frases con que se le injuriaba, fué dar dos bofetadas al orador o decirle al señor Albiñana que le mandaría los padrinos. Este le contesta diciéndole que le que lo tiene a su disposición en la Cámara y fuera de ella, donde quiera.

El señor Araquistáin termina su breve intervención diciendo que el señor Albiñana es un caso de extravío mental exhibicionista.

Ruiz Alonso, dice que por decoro de la Cámara este asunto no debía de tratarse en sesión pública. Se le replica desde los bancos socialistas, diciendo que

### Notas del carnet

#### Nos van dando la razón

La «Gaceta» publica un decreto restringiendo la importación de huevos extranjeros, limitándola a igual cantidad que la introducida en el año último. No es lo suficiente para proteger a la Agricultura, ya que el ejercicio pasado registró la mayor invasión de nuestro mercado hecha hasta ahora por el citado producto; pero como medida inicial y orientación a seguir nos parece bien.

Conocemos numerosos casos de labradores que se han desprendido de las gallinas porque el precio de los huevos no es remunerador, no compensa los gastos que han de hacer durante el año para mantener las

aves; y aun esto con ser tan importante no es lo único grave que aconseja la medida comentada; los huevos extranjeros no tienen el valor nutritivo de los del país, y el que los consume obtiene una alimentación deficiente.

La avicultura puede constituir una industria auxiliar del agricultor y una fuente de riqueza para la patria. Todas las medidas proteccionistas que se dicten para fomentarla merecen el pláceme de los españoles.

#### Hasta las tumbas incendian

Un hecho vandálico más ocurrido en Barcelona, ha tenido la virtud de herir la sensibilidad colectiva, atrofiada por la repetición cotidiana de tantísimos sucesos como se producen en nuestros tiempos, para baldón y deshonra de la generación

EL SEÑOR  
**Don Florencio Puyalto Casal**

Falleció a las diez de la noche de ayer, a los 65 años de edad

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus apenados: esposa doña Sebastiana Dionisio; hijos Antonia, Florencio y Enriqueta; hijos políticos Aurelio y María Cruz Oliván; nietos Enrique, Jesús y Aurelio; hermanos políticos, sobrinos y demás familia, al participar a sus amistades tan dolorosa pérdida, ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar a las cuatro de la tarde de hoy, y a los funerales, que se celebrarán a las diez y treinta de la mañana del sábado, en la parroquia del Salvador (Catedral); por cuyo favor la familia quedará eternamente agradecida.

Huesca, 16 Marzo 1934.

EL SEÑOR  
**D. Eusebio Lagraba Marín**

Falleció en la madrugada de ayer, a los 30 años de edad

Confortado con los Auxilios Espirituales

R. I. P.

Sus apenados padres Angel y María; hermanos Vicente y Guadalupe; hermanos políticos Presentación Monreal y Gregorio Gracia; primos, sobrinos y demás familia,

Al participar a sus amigos y relacionados tan irreparable pérdida, suplican una oración por el alma del finado y la asistencia a los funerales que se celebrarán hoy, a las diez y cuarto, en la iglesia parroquial de San Pedro el Viejo, y a continuación la conducción del cadáver al Cementerio; por cuyo favor quedarán reconocidos.

HUESCA, 16 MARZO 1934.



# Celebróse ayer en Madrid un homenaje al jefe de la minoría agraria

IMPRESION DE MADRID

## Nuevos rumbos del socialismo

El epiflogo de la huelga de Artes Gráficas es doloroso para el socialismo guerrero que desde hace algún tiempo viene manifestando públicamente su carácter batallador, promoviendo combates de más o menos resonancia. Este le ha sido adverso, con carácter de desbandada; en la información general hallará el lector detalles acreditativos de su magnitud.

Quiere el cronista destacar hoy un aspecto sumamente interesante de la vida interna del marxismo, que ha surgido a la superficie coincidiendo con la rota del más firme baluarte de aquél. Nos referimos a la tendencia templada, coincidente con el neo-socialismo francés, sustentada por el profesor Besteiro, quien no ha tenido inconveniente en esbozarla públicamente ayer en el Parlamento, logrando en algún aspecto el aplauso de toda la Cámara, con excepción de la propia minoría socialista.

¿Será la fecha de ayer iniciación de un movimiento revisionista del viejo socialismo español? No debemos olvidar que a partir de Bernstein, la intelectualidad marxista ha revisado cuidadosamente los dogmas de la Escuela y ha abandonado aquellos que están en contradicción con la experiencia histórica posterior. Que en Francia, ha surgido un movimiento fuertemente acusado, que ha dividido en dos el partido socialista, inclinándose lo más florido del grupo hacia el programa revisionista de las antiguas ideas.

Y que en España, late desde hace mucho tiempo en el seno del socialismo una división intestina, polarizándose en Largo Caballero la tendencia extremista revolucionaria, poco distante del comunismo, y en Besteiro la templada, equidistante entre el corporativismo y el liberalismo. Y recuérdese también el origen del fascismo italiano y alemán relacionándolo con los antecedentes que quedan apuntados.

El lector sacará las consecuencias que el cronista se calla por ahora.

(Viene de la 1.ª página).

también fué pública la injuria, y contesta que los diputados están ahí para otros asuntos más importantes, entre ellos el del paro forzoso creado por los que le interrumpen. (Aplausos).

### El debate sobre construcciones navales

El presidente pone a discusión el proyecto sobre construcciones navales. El ministro de Marina hace uso de la palabra para sostener sus puntos de vista.

El señor Besteiro dice que el programa de construcciones navales, debe pasar a la Junta permanente de Estado para que haga un estudio global, sin que sea lícito hacer estudios particulares de un proyecto de tanta importancia.

Este que ahora se estudia viene a ser la cuarta parte de lo que España requiere para sus necesidades navales, y tiene el inconveniente de que con él no se remedia en escala proporcionada el paro forzoso.

Opina que es mejor y más procedente para ello, atender a la construcción de marina mercante.

En España se necesita una reconstrucción económica, y para que ésta sea efectiva y desligada de todo partidismo, debe existir una segunda Cámara Corporativa que estudie los asuntos de índole económico y social sin complicaciones políticas y religiosas ya que por consagrarse a las minucias de estas últimas el Parlamento no atiende a los problemas económicos. Agrega que esta Cámara en manera alguna debía tener constitución análoga a la del Senado. (Aplausos en toda la Cámara). Dice también que esto no debe salir de la cabeza de un genio sino de la voluntad de un pueblo, y termina diciendo que el ser pacifista no significa tener miedo, porque para serlo hay que ser también valiente. (Grandes aplausos).

El ministro de Marina pronun-

cia un discurso contestando al del señor Besteiro y dice que no le extraña la forma elocuente del señor Besteiro, pues hay que tener en cuenta que la formación del hoy líder socialista se hizo en las filas radicales, en las que militó durante su juventud.

Le contesta el ex presidente de la Cámara diciéndole que lo de su radicalismo fué una calaverada y que su única formación lo realizó en Alemania leyendo a Marx.

El señor Golcochea lee algunos párrafos acerca del Corporativismo fascista y dice que muchos socialistas alemanes, entre ellos Hein, no creían en la lucha de clases, como tampoco creen los neo-socialistas franceses que sostienen como puntos principales de su programa las ideas de nación, orden y autoridad.

Pasa a referirse al proyecto naval y dice que debe ser estudiado con sumo cuidado, porque es el más importante de cuantos se han realizado en España desde el primitivo de 1908.

El de aquel año, importó 848 millones; el del año 15, 230, y el de ahora se aproxima a los 360 millones. Censura el proyecto por la forma en que está redactado, empezando ya por el preámbulo y dice que no le parece mal todo aquello que tienda a disminuir el paro obrero, problema que aquí no debería existir por que no estamos en igualdad de condiciones con los países que lo sufren; pero, una vez caídos en él, no hay más remedio que trabajar por evitarlo. Hace un recuento de los países donde más intenso es el paro forzoso y manifiesta que sólo el Japón se ha librado de este fantasma.

Nuevamente hace uso de la palabra el señor Besteiro para aclarar que él, partidario del Corporativismo, no está conforme con ese de nuevo cuño que se ha suscitado en Italia.

Ataca el programa corporati-

## El homenaje al jefe de los agrarios, Martínez de Velasco

Se celebró el banquete anunciado.—Hablaron Royo Villanova, Cid y el homenajeado

En uno de los principales hoteles madrileños, se ha verificado hoy el homenaje al jefe de la minoría agraria del Parlamento, señor Martínez de Velasco, asistiendo al acto más de 500 comensales.

El señor Royo Villanova ofreció el banquete y dijo que los agrarios están y estarán siempre al lado de las derechas para defender los postulados de Religión Patria y Familia, que están por encima de toda obra del Gobierno. Destacó la labor del señor Martínez de Velasco, como presidente del Comité de enlace de la unión de derechas, siendo él por lo tanto el que debiera recibir todos los plácemes por el triunfo de las últimas elecciones. Sin embargo, el señor Martínez de Velasco, con una modestia que le enaltece, se ha conformado con una sola cartera en el Ministerio.

Dijo también el batallador diputado aragonés, que aunque el señor Lerroux votó el estatuto, que le ha valido tener cincuenta diputados menos, nosotros le aplaudimos porque su programa

de gobierno es francamente anti-socialista.

Acto seguido hizo uso de la palabra el señor Cid, al que se le dedicó una clamorosa ovación que él no admitió para dedicársela íntegra al señor Martínez de Velasco.

El homenajeado contestó a los discursos lleno de emoción y dijo que había entrado en el régimen para bien de España. El señor Martínez de Velasco fué objeto de una calurosa ovación por parte de todos los asistentes.

### El proyecto de haberes del clero

Han visitado al ministro de Justicia los diputados señores Guallar y Molina Nieto para tratar del proyecto de haberes del clero. Ambos diputados manifestaron que el ministro les había dicho que estaba convocada la Comisión de justicia para seguir estudiando el proyecto de referencia. Se tiene la impresión de que tal vez se vaya a un nuevo proyecto que armonice el del Gobierno y el dictamen de la Comisión, aunque no será improbable que el dictamen actual sufra alguna ligera modificación.

vista de Gil Robles y sus amigos.

El jefe de Acción Popular le contesta con estas palabras:

—Esta vez no ha acertado su señoría. Ya hablaremos por separado.

Ruiz Alonso dice que aunque es obrero él ha venido al Parlamento por mandato de obreros no socialistas y que si bien debe trabajar por todo aquello que tienda a disminuir el paro, no puede estar al lado de los socialistas que lo provocan con huelgas como la de Artes Gráficas en los que, como en todo, no hacen sino llevar a los trabajadores al fracaso

### El plan de Obras Públicas

Se pone a debate el plan de obras públicas, para remediar el paro forzoso y se acepta parte de un voto particular.

El ministro del ramo estima que no es urgente la discusión de ese proyecto, pues muy pronto será presentado a la Cámara el nuevo plan ideado para aumentar el trabajo en España.

Resalta la situación obrera en Andalucía, Cáceres y Badajoz, y contestando a una interrupción del catalán señor Massó, se lamenta de que en la provincia que dicho señor representa no está representada en el proyecto.

A las nueve y cuarto de la noche se levantó la sesión.

## La reducción del servicio en filas

Se propone la supresión de los cuotas

La Comisión parlamentaria de Guerra, ha continuado hoy el estudio de diversos dictámenes. El señor Cabanellas dijo que se habían ocupado del proyecto relativo a haberes de las clases y tropa del Ejército y del proyecto del diputado radical señor Peire sobre reducción del servicio en filas a seis meses y supresión de cuotas.

También manifestó que el primero de los proyectos estudia-

dos hará aumentar el presupuesto en nueve millones de pesetas.

Refiriéndose a la primera de las proposiciones del diputado radical aludido, dijo que se reduciría el servicio para aquellos que posean una instrucción militar previa, pero que todos deberán permanecer en los cuarteles y ser sometidos al sorteo de África a excepción de los acogidos a los beneficios de la oficialidad de complemento.

Algunos obreros huelguistas de «A B C» regresan a los talleres llorando y rompiendo los carnets socialistas

Esta mañana se han reintegrado al trabajo los obreros de «El Sol», «La Voz» y «Luz», a los que se ha considerado como personal nuevo a los efectos del contrato de trabajo que tendrán que renovar.

Los empleados de Administración que venían trabajando seis horas diarias, trabajarán en lo sucesivo siete. Esta determinación de la Empresa suscitó diversas opiniones entre los cuales después de algunas vacilaciones optaron por entrar al trabajo.

Desde primeras horas de la mañana comenzaron a llegar a «A B C» los obreros huelguis-

Pida referencias quien consuma CAFES CABRERO

tas que hubieron de formar cola hasta que fué franqueada la entrada a la casa. Se les hizo entrar uno a uno y cumplir el requisito de llenar una solicitud de ingreso en la que constaban el nombre, edad, domicilio y profesión. Desde luego, los admitidos lo han sido con carácter de nuevo ingreso. La mayor parte de ellos lloraban y manifestando firme adhesión a la Empresa rompieron los carnets socialistas que ninguno de ellos fué admitido por los representantes de la Empresa.

La mayoría de los readmitidos lanzaron denuestos contra los

NOTICIAS BREVES

## DE AYER A HOY

BILBAO.—Una viga de hierro alcanzó en la fundición Echevarría al obrero Antolín Arroítia, dejándolo muerto en el acto.

—Ha dado una conferencia en la Escuela de Altos Estudios Mercantiles, el vocal del Tribunal de Garantías don César Silló, sobre el problema de población y el malthusianismo.

LERIDA.—El diario «El Correo» publica un violento artículo contra las autoridades locales, a quienes culpa por negligencia de los sucesos ocurridos en dicha capital.

BARCELONA.—En el Olimpia se celebró un combate entre Gironés y Brooks, venciendo el primero por k. o.

—Han sido detenidos cuatro individuos sospechosos junto a la cochera de autobuses y cerca del depósito de la Campsa.

—El señor Selvas, ha expresado enérgicamente sus deseos de acabar con las huelgas de brazos caídos o brazos lángidos que se desarrollan en el ramo textil.

TARRASA.—Han sido puestos en libertad cuatro tradicionalistas y dos sindicalistas que fueron detenidos hace tres días, por tener buenos antecedentes.

MADRID.—Se ha constituido un Sindicato autónomo de periodistas, desligado de las organizaciones existentes. Se han hecho más de trescientas inscripciones.

—El ministro de la Gobernación se ha mostrado satisfecho del curso de los conflictos sociales.

VALLADOLID.—Han sido detenidos un maestro y un estudiante de Medicina, acusados de complicidad en el asesinato del estudiante Angel Abella. Se busca a un ayudante de cátedra de Medicina.

ROMA.—Se ha entrevistado con Mussolini el canciller de Austria señor Dollfus. También se halla en Roma el primer ministro húngaro señor Goemboes.

SAN SALVADOR.—Una explosión de dinamita originó una verdadera catástrofe. Estallaron en el puerto doscientas cincuenta cajas, resultando muertas cerca de cien personas, y heridas muchas más.

DETROIT.—La casa Ford ha aumentado en medio dólar el salario de sus 47.000 obreros.

socialistas, que les habían conducido a una huelga absurda, que ha tenido más finalidad que quitar el pan a sus hijos.

El Gobierno prohíbe las actividades políticas y destituye a numerosos oficiales del Ejército

REVAL.—Después de la disolución de las Ligas de ex combatientes pro libertad de Gobierno, ha prohibido asimismo toda actividad de los demás partidos políticos.

En el ejército se han hecho numerosas destituciones de oficialidad y se asegura que las elecciones presidenciales y del Parlamento, que habían de celebrarse en Abril, serán aplazadas.

Parece que existe el propósito de disolver todos aquellos Municipios en los que cuentan mayoría los ex combatientes pro libertad, y particularmente, los de las ciudades de Reval, Dorpar y Narva.

El Gobierno continúa siendo dueño de la situación, aunque se estima como muy grave.

## ODEON

Siempre los mejores programas.

El domingo: Estreno del emocionante drama presentado por Warner Bros, BARRIO CHINO.

Suscríbese V. a «La Tierra».

## Contestando a una alusión a la leche barata

Para satisfacción del público consumidor de este precioso alimento, y ante el anuncio que un vaquero de la capital lanza en los periódicos locales, voy a dar una pequeña explicación de cómo se puede producir y vender la leche barata y sana, sin necesidad de desprestigiar la que venden los demás industriales para ensalzar mi mercancía, como hace el anunciante de «ATENCIÓN A LA LECHE BARATA»:

- 1.º Producir los pastos y alimentos en su propiedad.
  - 2.º Que edificios y establos estén situados en el centro de la propiedad. Con toda clase de limpieza, ventilación y demás requisitos para la salud del ganado y sin pagar alquileres de estos locales.
  - 3.º No llevar leche a domicilio.
  - 4.º Explotar un número crecido de vacas sanas y de pura raza holandesa.
  - 5.º La caballería que conduce la leche a la capital que se utilice además para las faenas del campo.
  - 6.º Que la venta en la capital se haga sin ningún aumento de gastos en alquileres de despacho y dependencia.
  - 7.º Para que los pastos y demás piensos cuesten económicos se utilicen a pocos metros de donde se cultivan los forrajes, etc., etc.
- La leche que se vende en todos los despachos de esta capital, está inspeccionada continuamente por el señor Inspector Municipal de Abastos.

No sucede lo mismo con la servida a domicilio, esto debe de tenerlo presente el consumidor.

LECHE A 0'40 PESETAS LITRO

Pascual Campo Coso Bajo, 1 HUESCA

NOTA.—Se invita al público a que presencie a la hora de piensos y ordeño mis establos, Carretera de Barbastro, Explotación Agrícola.

Mañana, sábado. A 0'30 y 0'50  
Reprise de la gran superproducción PARAMOUNT.  
**FATALIDAD**  
Por Marlene Dietrich y Victor Mc. Laglen...

## Teatro Odeón

Empresa S. A. G. I. Teléfono número 2

EL LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS

Mañana, sábado

Estreno de la humorada americana, interpretada por JOE BROWN y GINGER ROGERS

## EL NEOFITO

Un vaquero de Texas erigido a empresario de Broadway  
[Algo como para morirse de risa]

## ATENCIÓN

Del 15 al 30 de Marzo se liquidan grandes cantidades de zapatos a precios jamás vistos

Zapatos niños, gran surtido, a.	1 pta. por
» señora color y negros, a 5, 9, 12 y.	15 » »
Zapatos caballero color y negros, a 9'50, 13, 15, 17'50 y.	19 » »
Zapatos caballero negros charol, 1.º, a 15, 17'50 y.	19 » »

Ocasiones Roger

Padre Huesca, 6







## Cuestiones municipales

## La pavimentación de las calles

En las últimas sesiones celebradas por el Ayuntamiento oscense, según nos han informado de sus reseñas, ha sido puesta sobre el tapete la cuestión del pavimento de las calles.

El asunto se ha hecho viejo de tanto moverse, pero nuestras vías públicas—que podríamos llamar secundarias—, continúan en estado propio de un villorrio de los más abandonados. ¡A eso no hay derecho, señores concejales!

Se observa palmariamente que en nuestra Corporación municipal existen importantes iniciativas que son tomadas en consideración, algunas veces con ánimo de ser estudiadas y transformadas después en acuerdos, y otras dándoles en el acto este carácter ejecutivo; pero casi siempre, dejamos de presenciar la cristalización en realidad de esas determinaciones. ¿Qué ocurre?

Entendemos que deben desaparecer a toda costa—y aunque sea con violencia legal—esas trabas que son la rémora a que Huesca perciba los beneficios de una nueva y rápida administración. Si es debido a falta de trabajo por parte de los funcionarios, exijáseles que cumplan con asiduidad y activamente; si el defecto pende del poder ejecutivo municipal, póngase en otras manos seguidamente y sin consideraciones personales. La ciudad ha llevado a unos y otros al Ayuntamiento para servirla y no para simple ostentación personal de los cargos... ¡Ya es hora que se rinda lo que se debe rendir!

Concretando y siguiendo la primera idea de este escrito, debemos interesar que pronto se vean muchas de nuestras calles con nuevo pavimento. En el actual presupuesto municipal existe una consignación bastante para ello hasta el extremo, no somos técnicos, pero lo hemos oído de éstos, capaz para arreglar la mitad de nuestras vías públicas que lo necesitan. De esta forma, si no se realiza pronto, se deberá imputar la culpa a los concejales, o a los funcionarios, o al alcalde; y en cualquiera de los casos, aunque sea por simple negligencia, el vecindario tiene que señalar a aquéllos y a éste.

## La "Unión Económica", contra la reducción de la semana de trabajo

«Unión Económica» nos ha enviado una nota oponiéndose a la reducción legal de la jornada de trabajo, de la que copiamos los siguientes párrafos:

«Atraviesa España por: una depresión económica sin síntomas indiciarios favorables; empieza a sufrir competencias industriales extranjeras procedentes de países que, por sus condiciones naturales de mano de obra y nivel de vida, ejercen un «dumping» fatal y automático; cuenta con una masa de parados forzosos que excede de los 600.000 obreros; padece una atonía industrial y mercantil que amengua la fortuna nacional de modo creciente; al socaire de sucesos e impulsos políticos ha reajustado sus salarios al alza; y en estas condiciones, cuando tanto interesa a todos una producción mayor: mejor y más barata, cuando tanto urge el restablecimiento de la confianza, y la solidaridad del capital y el trabajo, es precisamente cuando se quiere de modo local, fragmentario, pero con la extensión pernicioso de la mancha de aceite, implantar la jornada de cuarenta y cuatro horas semanales.

Tuvimos un injustificado apresuramiento para establecer la semana de cuarenta y ocho horas; que aún hay poderosas naciones industriales que no la tienen aceptada; estamos viendo los obstáculos con que tropieza en Ginebra la reducción que de tal jornada propuso el Gobierno italiano; y en estos momentos es cuando para resolver conflictos de acusado matiz político y revolucionario se inicia un nuevo desmenuamiento de la economía nacional, colocándola en condiciones de inferioridad respecto a la de otros países y acompañando, para que nada falte en el triste cuadro, la reducción de jornada del aumento de salarios.

Unión Económica llama la atención sobre los peligros de ese camino, que conduce al encarecimiento de la vida y al aumento del paro forzoso, y pone de relieve ante todos, gobernantes y gobernados, la necesidad de que no se lleve el ritmo de la legislación social más lejos de lo que consientan las posibilidades económicas; y que esa legislación sea de la competencia de las Cortes y no de órganos que se crearon con fines distintos, ni del Poder ejecutivo, sometido a inevitables presiones de orden público.»

«La Tierra» es el órgano de las derechas de Huesca y su provincia. Ayude su obra, suscribiéndose a este diario

## En Puerto Libertad, una explosión de dinamita origina una catástrofe

SAN SALVADOR. — Según noticias últimamente recibidas de Puerto Libertad, a consecuencia de la explosión de 250 cajas de dinamita, que se hallaban guardadas en un almacén, han resultado muertas 98 personas.

Además hay un gran número de heridos, cuya cifra exacta no es posible determinar aún.

La mayor parte de las casas de dicha población han quedado destruidas, bien directamente por los efectos de la explosión o por los incendios que se produjeron en distintos puntos, casi al mismo tiempo.

La huelga de la producción de electricidad

## La Generalidad de Barcelona pide apoyo a nuestro gobernador civil

Se nos dijo ayer en el Gobierno civil haberse recibido noticias de que en la noche última, o en esta madrugada, quedaría planteada en Barcelona la huelga de electricistas.

Como es sabido, en esta provincia existen cuatro centrales que surten de fluido a Barcelona, situadas en Seira, dos en Campo y otra en Estadilla.

En su virtud, y para evitar las complicaciones que pudieran derivarse de dicha huelga el Presidente de la Generalidad de Barcelona solicitó ayer de nuestro gobernador civil señor Pineda estableciera vigilancia en dichas centrales para evitar toda relación con el conflicto anunciado.

El señor gobernador civil dió las órdenes oportunas para que en los puntos, expresados se extremara la vigilancia.

## Donativo a la Catedral de Liverpool, para la construcción de una torre

LONDRES. — Los hermanos Lord Vestey y Sir Edmund Vestey, han hecho, en memoria de sus padres, un donativo de doscientas veinte mil libras esterlinas a la Catedral de Liverpool, con objeto de que se proceda a la construcción de una gran torre que, una vez terminada, deberá tener una altura de 308 pies.

Expediente del Hospital Provincial  
**Luis Gonzalvo Baeta**  
Médico especialista de Garganta, Nariz y Oído  
Ex alumno interno y ex Profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza  
Uso de Dorán Hornaduz, 12 HUESCA

## Comisión organizadora de la Cámara Agrícola de la provincia de Huesca

## CONVOCATORIA

Con el fin de proceder a la designación de la Comisión redactora del Reglamento interno de la Cámara Oficial Agrícola de esta provincia, todas las Entidades con derecho de sufragio incluidas en el Censo electoral, habrán de reunir sus Juntas generales y designar cada una un Delegado que la represente en la Asamblea general para la constitución de la Cámara Agrícola.

Estos Delegados habrán de elegirlos precisamente entre sus asociados mayores de edad, que sepan leer y escribir y reúnan la capacidad que previene el Código civil y deberán presentar a la Asamblea general como credencial una certificación del acuerdo de designación expedida por el Secretario del Sindicato o Asociación con el V.º B.º del Presidente para poder acreditar el derecho y representación correspondiente.

Se hace saber a las Entidades interesadas, que a estos efectos pueden acortarse los plazos que establezcan los respectivos Reglamentos para la celebración de Juntas generales extraordinarias.

La asamblea general de Delegados tendrá lugar en Huesca el día 24 de los corrientes a las once de la mañana en la Excelentísima Diputación Provincial.

Sindicatos Agrícolas que tienen derecho electoral:

De Abena, «Esperanza del Labrador», con 32 socios; de Abiego, «La Popular y Caja Rural», con 52; de Agüero, con 165; de Alcalá del Obispo, con 39; de Alcampel, con 200; de Ayerbe, con 365; de Ballobar, con 35; de Barbastro, con 70; de Capella, con 59; de Castillazuelo, con 138; de Estadilla, 214; de Gurrea de Gállego, con 140; de Javierrelatre, con 42; de La Puebla de Gasto, con 77; de Lupiñén, con 78; de Olivena, con 38; Peralta de la Sal, con 61; de Pertusa, con 34; de Pomar de Cinca, «Unión Agraria», con 85; de Salas Bajas, con 58.

Sindicatos Agrícolas Católicos de Albella y Jánovas, con 15; de Cregenzán, con 28; de Grañén, con 62; de Pueyo de Santa Cruz, con 26.

Sindicatos Agrícolas Olearios de Alberuela de Lallena, con 56;

de Fet, con 26; de Salas Altas (Molino de Arriba), con 137; de Salas Altas (Molino de Abajo), con 39; de Viacamp y Litera, con 25.

Sindicato Obrero Agrícola de Almiente, con 80; Sindicato Agrícola Industrial de Aquilué, con 56; Sindicato Agrícola y Caja Rural de Albelda, con 65; Sindicato Agrícola de San Lorenzo, de Barbuñales, con 27; Liga de Pequeños y Medianos Campesinos de Bécabro, con 44; Asociación de Labradores de Binéfar, con 271; Sindicato Agrícola y Pecuaria de Bolea, con 56; Sindicato Agrícola «Modelo» de Bolea, con 44; Asociación de Labradores de Fraga, con 163; Liga de Pequeños y Medianos Campesinos de Pantillo, con 28; Sindicato Agrícola Asociación de Labradores de Peñalba, con 198; Sindicato Agrícola «Unión Agraria» de Pomar de Cinca, con 85; Sindicato Agrícola Industrial Católico de Rasal, con 44; Sindicato Agrícola Labradores Caja Rural de Salas Altas, con 56; Sindicato Agrícola Sallentino, de Sallent, con 130; Sindicato Agrícola Republicano de Tardienta, con 60.

Quedan excluidos del Censo: Caja Rural Católica de Ahorros y Préstamos de Bailo y la Previsión Pecuaria de Sietamo por no tener claramente demostrado su condición de Sindicato Agrícola y no constar su reconocimiento como tal por el ministerio de Hacienda.

Sindicato Agrícola de Salas Altas, por haberse constituido legalmente con posterioridad a primero de Abril de 1933, no alcanzándole en consecuencia el derecho de sufragio.

Asociación de Colonos de Fincas Rústicas de Huesca. Asociación de Propietarios de Fincas Rústicas de Sarriena. Por ser Asociaciones profesionales acogidas a la Ley de 8 de Abril de 1932 y no haber aportado, la certificación que exige el número tercero apartado B) de la disposición 1.ª de la Orden ministerial de 3 de Noviembre de 1933.

Huesca, 14 de Marzo de 1934. — V.º B.º, el Presidente, Julián Trueba. — El Secretario, Cirilo de Vizarra.

## Tal como viene

## Los escándalos del juego

Sr. Director de LA TIERRA.

Distinguido señor mío: Por fin ha salido a la luz pública la cuestión juego. Créame que ha sido un evidente acierto de ese periódico iniciar esta campaña de moralización.

Si el juego afectase exclusivamente a los que de él abusan, sería perdonable no preocuparse de sus resultados. ¡Qué distinto es el caso que frecuentemente se presenta. Si todos, como yo, sufrieran las horrosas consecuencias de este vicio dentro del hogar, estoy segura que la campaña se intensificaría hasta lograr la extirpación de aquél.

Considerad, entre otras, razones la amargura que producen los llores de unos hijos, seres del más tierno amor, al observar, por inocultables, las desavenencias matrimoniales producidas paralelamente a los desequilibrios económicos traídos por el juego. ¡Otro motivo público e inmorale corroe también la armonía de algunas familias oscenses; pero, con ser grande el mal, no llega prácticamente a adquirir el nivel de aquél.

¡Ánimo! A seguir adelante la empresa emprendida, pues es digna de todo encomio.

Le ruego perdone esta intromisión y, a la vez, que guarde en secreto el nombre de la autora de estas líneas, que aparte le transmito, si se decide a publicarlas.

Le queda anticipadamente agradecida su afma. s. s., q. e. s. m.,  
UNA OSCENSE.

## ¡Sensacional liquidación!!

Superior a la de años anteriores, durante breves días  
**Calzados LACASA**  
Coso Galán, 13 HUESCA

## POCA COSA...

Nuestra reiterada demanda de que se entregue a las provincias la administración de sus intereses peculiares, acabando con lo que es bochorno del régimen o sea con las denominadas «Comisiones gestoras» antidemocráticas y anticonstitucionales, ha motivado una desafortada réplica de «El Pueblo», no del auténtico, que nos apoya con su asentimiento, sino de la hoja impresa que se publica diariamente en Huesca con este título.

Y como no encuentra razones que oponer a nuestra tesis, echa mano del saco de los insultos y los mezcla con las más absurdas afirmaciones de su cosecha, para formar con todo un par de columnas de prosa amazotada, en las que la contradicción y el absurdo son la nota dominante.

Al final deja estas dos preciosas manifestaciones: Que ellos fueron a la Diputación a hacer «labor depuradora y justiciera» y no les dejaron. — ¡A ver, que cuente ese episodio! — Y que sus amigos no apetezcan el cargo por el cargo, sino para adecentar la Administración.

¡Claro! Y si no, ahí está el caso del inefable Alborno, que decretó el secano eterno de Aragón y aceptó luego la presidencia del Tribunal de Garantías, con veinte mil duros anuales de sueldo para él solo, por puro afán de adecentar, sacrificándose románticamente.

Y el de los demás miembros del «equipo» que arrojó a España, que tuvieron buen cuidado de aumentarse el sueldo y la cesantía de ministros.

Y el incremento de la burocracia en doscientos millones de pesetas anuales, realizado por los «amigos» de «El Pueblo» hoja, a costas de «El Pueblo» auténtico.

Y de aquí, ¿para qué hablar? ¡Por aquí ellos, tan liberales y demócratas, se oponen a que haya elecciones provinciales!

## NECROLOGIA GRATA VISITA

Don Eusebio Lagraba Marín

Victima de cruel enfermedad, hace largo tiempo sufriendo y con ejemplar resignación soportada, ha fallecido en esta capital el joven oscense don Eusebio Lagraba Marín.

Se le reconocieron siempre a tan malogrado joven excepcionales dotes de laboriosidad, demostrada como solícito y honrado dependiente en el importante comercio «Almacenes de San Pedro»; así como una gran simpatía y bondad, para cuantos le conocían, propias de la nobleza y generosidad de sus sentimientos.

Ante tal amargura, por la irremediable pérdida que supone, excusamos a la resignación cristiana a sus doloridos padres don Angel y doña María; hermanos Vicente y Guadalupe; hermanos políticos Presentación Monreal y Gregorio Gracia; primos, sobrinos y demás familia.

## Para limitar la producción de trigo

OTTAVA.—El primer ministro, señor Brant, ha anunciado en la Cámara que como consecuencia de las deliberaciones celebradas entre el Gobierno canadiense y las autoridades de las provincias interesadas, se ha decidido establecer Consejos especiales de continuar en las tres provincias canadienses productoras de trigo, con objeto de limitar la producción de dicho cereal y dar así cumplimiento al acuerdo que sobre el particular se adoptó en la Conferencia Económica de Londres.

En el curso de esta semana serán presentadas a las Asambleas Legislativas provinciales las oportunas medidas para la creación de esos Consejos, que tendrán poderes para conceder licencias para las ventas y entregas de trigo y para la restricción de estas operaciones en las tres provincias interesadas.

Al mismo tiempo, se presentará un proyecto de ley autorizando al Gobierno para restringir las ventas y entregas de trigo fuera de las tres provincias mencionadas.

También se admite la posibilidad de que sea creado un Consejo que estaría encargado de asegurar la cooperación entre los Gobiernos central y provinciales, para la mejor aplicación de las medidas acordadas.

Recibimos ayer en esta Redacción la grata visita del nuevo y dignísimo comisario de Policía don Pedro Aparicio, de cuyo reciente nombramiento y llegada a esta ciudad ya dimos cuenta.

Con la amable gentileza de su innata caballerosidad el señor Aparicio nos hizo manifestación, a la vez que de un afectuoso saludo, de incondicionales ofrecimientos de su elevado cargo, y ruego encarecido del apoyo de LA TIERRA para cuanto signifiquen su más eficaz desempeño, ya que la Prensa es un poderoso auxiliar de la autoridad cuando con elevadas miras se conduce.

Agradecemos sinceramente los amables ofrecimientos del señor Aparicio, y esté seguro que jamás regateará LA TIERRA concurso alguno ni decidida cooperación a cuantos asuntos se relacionen y puedan afectar a los prestigios de la alta autoridad hoy personificada en funcionario tan integérrimo como don Pedro Aparicio.

Le deseamos una feliz estancia entre nosotros.

## SUFRAGIOS

Las misas que se celebrarán mañana, 17, en el Santo Cristo de los Milagros, a las siete, ocho y media y nueve; en el Oratorio de San Lorenzo, a las ocho, ocho y media y once; en San Vicente el Real, a las siete y siete y media, la Hora Santa de este día 17, y el Rosario y Vía-crucis del día 18, se aplicarán por el alma de don Mariano Arbós Campaña, fallecido el día 17 de Marzo de 1930 (d. e. p.).

¡LABRADORES!  
¿Queréis ahorrar dinero?  
Comprad cebada a FRANCISCO BRUNET, de GRAÑEN

Olimpia

El domingo: La Paramount presenta «NOCHE TRAS NOCHE». Un film de gran presentación y modernidad dotado de un reparto inigualable. George Raft con Constance Cummings (La ingeniosa), Mae West (La incitante), Winnie Gibson (La estrella de la suprema versatilidad), Alison Skipworth (La veterana actriz de la emoción). Hablada en ESPAÑOL, por dobles.

A. CARDESA  
Garganta, Nariz y Oídos  
Ex profesor Ayudante de la Clínica de Otorinolaringología de la F. de Medicina de Barcelona  
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6  
Coso de Bailo, 27, 2.º HUESCA

TOMAS ISABAL  
PINTOR  
Aplicación nitrocelulosa  
Se facilitan presupuestos  
Talleres: Fátido, 8-Domicilio: Zaragoza, 8-HUESCA